



FRANCIA NO
APOYARÁ
EL ACUERDO
COMERCIAL
ENTRE LA UNIÓN
EUROPEA Y
MERCOSUR
PÁG A 8







@eldiabolivia

Lunes 10 de noviembre 2025 · Santa Cruz de la Sierra · Año 38 . Núm. 12.505 · 10 Págs · EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

PRIMER GABINETE DEL NUEVO GOBIERNO

PAZ POSESIONA 14 MINISTROS Y ANUNCIA REESTRUCTURACIÓN

El presidente Rodrigo Paz posesionó este domingo a 14 ministros que conducirán 18 ministerios, cuatro de ellos de manera interina hasta concretar una reestructuración del Ejecutivo, y anunció la creación de un nuevo ministerio sin cartera dedicado a Turismo y Gastronomía; durante la ceremonia en el Palacio Quemado, destacó que las designaciones se basan en meritocracia y en la necesidad de dar soluciones a la crisis económica e institucional del país. PÁG A4



PÁGA 5
GOBIERNO INCREMENTA
40% EL SUMINISTRO
DE COMBUSTIBLES



PÁGA6 SECUESTRAN DROGA EN PORTACHUELO Y DETIENEN A CONDUCTOR

www.eldía.com.bo

EDITORIAL

SIMBOLOGÍA DAÑINA

na de las primeras decisiones de los flamantes parlamentarios ha sido retirar del frontis del Congreso, el reloj que ordenó instalar el ex vicepresidente, David Choquehuanca, cuya cabeza está llena de fetiches y muy pocas ideas para mejorar el país. El artefacto marcaba las horas al revés y fue presentado como un símbolo de "descolonización", de "pensar desde el sur", de "romper con el tiempo occidental". En realidad, fue la metáfora perfecta para retratar a un país que desde entonces camina al revés.

La obsesión simbólica del MAS convirtió a Bolivia en un laboratorio de gestos vacíos. Todo se volvió símbolo: la wiphala, la hoja de coca, la pachamama, los ponchos, las 36 naciones indígenas, los discursos en idiomas originarios, los altares en los actos públicos. Era una revolución estética que pretendía sustituir las reformas reales por ritos y los problemas estructurales por palabras místicas.

Lo simbólico se transformó en política de Estado. Se cambió el escudo, se impuso una nueva bandera, se multiplicaron los feriados "ancestrales" y se llenó la administración pública de ceremonias. Pero nada de eso mejoró la vida de la gente. Mientras los gobernantes celebraban la "madre tierra", el país se incendiaba; mientras se rendía culto a la "coca sagrada", crecía el narcotráfico; mientras se hablaba de "descolonizar la justicia", los jueces seguían sometidos al poder político.

La simbología del MAS sirvió para ocultar la falta de

Bolivia no necesita más símbolos. No necesita más banderas, más rituales, más discursos sobre el pasado. Necesita trabajo, justicia, educación, producción y reconciliación. Necesita una moral común que reemplace la manipulación simbólica por responsabilidad cívica.

gestión y justificar el control total del Éstado. Evo Morales construyó un relato de redención indígena, pero detrás del discurso se impuso una maquinaria de poder que utilizó a los pueblos originarios como bandera escudo. Prometieron liberarlos y terminaron usándolos, pervirtiendo sus liderazgos con prebendas y cargos. Hoy muchos de ellos viven peor, desplazados por

el narcotráfico y abandonados por el mismo Estado que los "reivindicó".

La coca, convertida en símbolo nacional, se transformó en emblema de la hipocresía. Bajo la excusa de proteger una tradición cultural, se extendieron los cultivos ilegales, se enriquecieron cocaleros aliados al régimen y se consolidó un narcoestado que disfrazó de identidad lo que era simple negocio.

La Constitución, presentada como la gran obra descolonizadora, no escapó a esa lógica simbólica. Se llenó de nombres de naciones, lenguas, derechos colectivos y ceremonias rituales que, en teoría, reflejaban la diversidad del país. En la práctica, solo fragmentaron la institucionalidad, generando un Estado ingobernable y contradictorio. Las leyes se convirtieron en textos ceremoniales más que en normas aplicables.

El resultado de esta década de simbología política es un país dividido, resentido y agotado. El MÁS usó los símbolos para hurgar en las heridas históricas, no para sanarlas. Convirtieron la identidad en arma, el orgullo en odio, la diferencia en frontera. Hablaron de inclusión, pero construyeron exclusión. Hablaron de respeto, pero impusieron culto.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



LOUVRE. Tres semanas después de su espectacular robo, la corona de la emperatriz Eugenia regresa al Museo del Louvre. Aunque perdió algunos diamantes y una de sus ocho águilas doradas, las piedras principales permanecen intactas. La pieza, símbolo del Segundo Imperio francés, será restaurada y exhibida nuevamente como emblema del renacimiento del museo.

BAJO EL PENOCO

Vértigo en Nueva York

La elección de Zohran Mamdani, un socialista nacido en Uganda, como nuevo alcalde de Nueva York, no sólo marca un hito político: revela un fenómeno psicológico y cultural profundo. La capital del capitalismo mundial ha elegido a un líder que propone congelar alquileres, crear tiendas estatales y castigar la riqueza. Se trata de un reflejo del vértigo de la libertad. Como en los países nórdicos, con los primeros puestos en el índice de felicidad y donde la prosperidad convive con altas tasas de suicidio, el bienestar parece despertar un miedo sutil: el temor a perder lo logrado. Albert Camus advertía que el ser humano, cuando lo tiene todo, se enfrenta al vacío del absurdo: la sensación de que la vida carece de propósito más allá del éxito material. En los países nórdicos, ese vacío se traduce en suicidios; en Nueva York, en un voto que busca refugio en el Estado. Erich Fromm lo llamó miedo a la libertad: la tendencia a ceder autonomía a cambio de seguridad emocional. El triunfo de Mamdani no expresa fe en el socialismo sino fatiga del vértigo. Cuando la libertad se vuelve insoportable, el control —ya sea moral, político o burocrático— adquiere la forma tentadora de salvación.

DESTAQUE



Llega combustible

El presidente Rodrigo Paz encabezó este domingo una caravana de cisternas que ingresó a la planta de Senkata, en La Paz, para garantizar el abastecimiento de gasolina y diésel en el mercado interno. La llegada de 900 cisternas busca frenar la escasez de combustible y estabilizar la economía mediante acuerdos internacionales y gestiones multilaterales.

BOLÍTICA

EL NUEVO GABINETE

de Rodrigo Paz marca un contraste histórico con los elencos ministeriales del pasado reciente. Tras casi dos décadas en las que el currículum se medía por la cantidad de bloqueos o lealtades partidarias, hoy la "lluvia de títulos" y méritos académicos domina la escena.

ECONOMISTAS con maestrías internacionales, expertos en energía, empresarios con visión productiva y técnicos con experiencia global integran un equipo donde la competencia profesional vuelve a tener valor. No se trata de improvisados ni activistas reciclados, sino de perfiles que podrían representar a Bolivia en cualquier foro serio del mundo.

LA MERITOCRACIA, palabra olvidada durante los años del MAS, parece recuperar su sitial como base de la gestión pública. Este gabinete tecnocrático no solo simboliza un cambio de estilo, sino la promesa de reconstruir la institucionalidad desde el conocimiento, no desde la consigna. Un país agotado por la mediocridad necesita justamente eso: capacidad y



Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

















La mejor estrategia electoral de la historia

uién lo diría. Después de tantos años de elecciones aburridas y llenas de candidatos reciclados, apareció un genio de la estrategia: Rodrigo Paz Pereira, el mago del camuflaje político, el Houdini de la ideología, el artista del engaño más fino que ha visto Bolivia desde que un minero se hizo revolucionario y un cocalero se creyó libertador.

Porque, seamos sinceros, nadie lo vio venir. Mientras todos jugaban a las encuestas, él jugaba al ajedrez. Mientras los demás derrochaban millones en publicidad, él se escondía detrás de un celular y una hija llena de ideas frescas. Y mientras los expertos en marketing político deliraban con sus focus group y su "voto útil", Rodrigo apostó por el voto ingenuo, ese que cree que un candidato callado es un hombre sabio y no un zorro que espera la noche para dar el zarpazo.

Los otros jugaban; él fingía no saber jugar. Samuel Doria Medina, el eterno "empresario" en campaña, creía que podía comprar simpatía con jingles caros y encuestas de alquiler. Tuto Quiroga confiaba en su manual de tecnócrata y en su aire de "yo ya fui presidente". Los masistas gastaban los últimos billetes del erario creyendo que aún mandaban. Y en medio de ese carnaval de egos, apareció Rodrigo.

Sereno, sonriente, con discurso tibio y respuestas tan neutras que servían tanto para misa como para una reunión sindical. El candidato perfecto para un pueblo confundido: aquel que no decía nada, pero lo decía todo.

Su plan maestro fue simple y devastador: parecer tonto para ganar. No compitió contra sus rivales, sino contra las expectativas. Dejó que todos lo subestimaran. Mientras Lara hablaba como predicador de cantina, mezclando Biblia, venganza y populismo barato, Rodrigo jugaba al distraído, al que parecía demasiado decente para ser político.

Y vaya si le resultó. Los empresarios lo veían liberal; los socialistas, mirista; los masistas, un nuevo Evo de piel blanca y apellido doble. El hombre fue todo para todos y así conquistó el corazón bipolar de Bolivia. No era otra cosa que la alquimia del voto: transformar la confusión en victoria.

Mientras Lara se pavoneaba como el paco del pueblo,

el "mártir verde olivo" expulsado por la institución más desacreditada del país, Rodrigo se convertía en el candidato del equilibrio. Nadie entendía cómo, pero funcionaba. El truco fue magistral: mientras su vice hablaba tonteras, Rodrigo parecía sensato por contraste. Era como ver a un médico tranquilo junto a un paciente delirante.

Así, el "paco rebelde" captó los votos del resentimiento popular, y Rodrigo los del desencanto ilustrado. Entre ambos formaron la coalición más improbable del siglo XXI: los decepcionados y los confundidos unidos por el arte del engaño.

La segunda vuelta fue una obra maestra de manipulación emocional. Mientras Tuto explicaba la economía con cuadros y fórmulas, Rodrigo hablaba del futuro con pausas de monje zen. No prometía: insinuaba. No respondía: sonreía. Y en un país cansado de los gritones, su silencio se volvió música celestial. Los medios no lo tomaban en serio, las encuestadoras lo ignoraban y los opinadores lo trataban de ingenuo. Pero el pueblo, sabio en su desconcierto, lo eligió. No porque lo entendiera, sino porque ya estaba harto de entender a los otros.

Y así se consolidó el resultado: el engaño perfecto. Bolivia amaneció con un presidente que parecía de izquierda, hablaba como de centro y pensaba como empresario. Un hombre que engañó a todos sin mentir, que se disfrazó de inocente para derrotar a los acturos

Hoy, con su traje de estadista y su discurso de orden y responsabilidad, Rodrigo Paz Pereira se revela como lo que siempre fue: el lobo disfrazado de oveja que convenció al rebaño de que lo eligiera pastor.

Puedo afirmarlo, como boliviano engañado —de la mejor manera—: fue una jugada maestra, un acto de ilusionismo político digno de estudio.

Todo lo mencionado es la prueba irrefutable de que, en Bolivia, el que mejor miente no es el que habla más, sino el que deja que los demás se engañen solos. Rodrigo Paz no ganó una elección: escribió un manual.

Y ese manual se llama La estrategia del engaño: cómo parecer de izquierda para gobernar con la derecha y que todos aplaudan igual.



POR Mario Malpartida

TRIBUNA

PERIODISTA

Bolivia tiene nuevo gobierno

olivia tiene un nuevo gobierno que preside un católico militante: Rodrigo Paz Pereira. Los parlamentarios esperan dictar pronto las primeras leyes al iniciarse un nuevo período constitucional, y el anuncio convincente de reconstruir la institucionalidad. El presidente Paz explicó en su discurso más de lo que se conocía: números negros en las cuentas nacionales. Está claro que la anterior gestión gubernamental fue desastrosa, resultado de la incompetencia del presidente y sus ministros, más ocupados en disputas partidarias viscerales por el usufructo del poder. Para quienes acaban de jurar, la responsabilidad es inmensa: tendrán que remar en un mar de huracanes provocados por el deterioro social, económico y moral de la gobernanza saliente.

El festejo espontáneo de los diferentes sectores que conforman el pueblo dejó en evidencia que la esperanza se anida en las mentes ansiosas que buscan certidumbre en la vida y emociones devotas: "iDios mío, ahora habrá trabajo!". La angustia colectiva se detuvo a partir del "iSí, juro!" de Edman y Rodrigo.

Se escuchan voces nuevas que prometen trabajo y dedicación. Tendrán que sobreponerse al ruido de albaceas oficiosos que cumplen encargos del poder fallecido. Por otro lado, en el ambiente de los partidos aliados es visible el afán de compartir las planillas de la burocracia estatal. Otra vez se desliza la frase maligna: "...seremos oposición constructiva".

El enfoque estratégico del nuevo modelo económico continúa impreciso: capitalismo para todos, cincuenta-cincuenta. Al reducirse los gastos del aparato estatal vía disminución de empleos, la alternativa supone que en el sector privado se crearán nuevos puestos de trabajo sufi-

cientes para que no se reduzca el consumo ni se agrave la penuria social. Disminuir impuestos es bajar la recaudación de ingresos. La fórmula es básica: ingreso es igual a gasto más ahorro (I = G + A) y, en el caso del Estado, el ahorro es, necesariamente, igual a inversión. ¿Cómo se explica el axioma "cincuenta-cincuenta para compartir" si los ingresos son insuficientes?

El equipo económico del mandatario necesita planificar una ingeniería del comportamiento de variables microeconómicas y macroeconómicas, activar los beneficios posibles y suprimir los resultados no deseables. Por más complicado que sea, tiene que conseguirlo.

¿Cómo adoptarán políticas públicas que apoyen la actividad privada al mismo tiempo que disminuyan la pobreza? Los agroindustriales, mineros, agropecuarios, importadores, pequeñas empresas, el turismo y los proletarios esperan ser atendidos conforme a las promesas electorales y al compromiso firme de los juramentados. "El Estado tiene que trabajar para nosotros", ha dicho el presidente Paz.

En este tiempo de cambio, lo que importa es el trabajo del gobierno. La ceremonia brillante, con discursos encendidos de patriotismo, conmovió a millones de personas, y las imágenes de cisternas en ruta terminaron con un registro inédito de escasez.

El ministro de Economía y Finanzas, José Gabriel Espinoza, debe aclarar si los dólares conseguidos serán aplicados bajo la modalidad de divisas para pagar deudas —como, por ejemplo, la provisión de combustibles— o también billetes en efectivo, disponibles en el sistema bancario del país.

Dios, familia y patria es la consigna fundamental de Rodrigo Paz.





a Sala Plena del Tribunal Supremo de Justicia ha emitido su A.S. No. 011/2025 de 5 de noviembre dentro del mal llamado -por ∎el legislador- "recurso" de revisión extraordinaria de sentencia penal ejecutoriada planteado por la Ex Presidenta Jeanine Añez Chávez. A mi juicio, lo hizo con una sólida fundamentación convencional, constitucional, legal y política, pues esta interesante pieza establece -entre otras olasque esos discursos y hechos políticos mal juzgados que si bien podrían ser reprochables política o reglamentariamente, no configuran los verbos rectores del tipo penal de resoluciones contrarias a la CPE v a las leves por las que se condenó indebidamente a la ex mandataria, con lo que su sentencia condenatoria revisada incurrió en graves errores sustanciales de interpretación convencional, constitucional y penal vulnerando los principios de legalidad, tipicidad y necesidad constitucional.

Enfatiza que ese estado de necesidad constitucional fue caracterizado por lo que ocurría en esos momentos (renuncia del Presidente, vacío de poder, etc) si bien no elimina la legalidad, la subordina momentáneamente al bien jurídico mayor de la preservación del orden constitucional; menos puede ser interpretado como una suspensión del Derecho sino más bien como su más alta expresión en momentos de crisis cuando las normas

El efecto tsunami del auto supremo No. 011/2025 del TSJ

formales resultan insuficientes para garantizar la subsistencia del orden democrático. Más que actos dolosos, respondieron a la necesidad de preservar la continuidad del estado constitucional de Derecho y así evitar un colapso político y social. Por si acaso, no es una invitación al "meterle no más" pues claramente delimita que sus límites están en lo convencional (sistemas universal e interamericano); la vida, los DDFF y la misma CPE.

Concluye que esa sucesión no fue una usurpación de funciones, sino un acto de necesidad constitucional; por lo que los actos castigados fueron atípicos, sin que haya lesión o puesta en peligro de bienes jurídicos protegidos por la mera infracción de reglamentos parlamentarios. La sentencia anulada confundió la antijuridicidad política, con la jurídica; por lo que repara ese grave error judicial restableciendo la vigencia del principio de justicia material garantizando que ninguna persona sea privada de libertad en contradicción con la ley más benigna y con el sentido mismo del estado constitucional de derecho. Por tanto, anula la sentencia revisada y absuelve a la Sra. Jeanine Añez Chávez de ese delito, puntualizando que se revisan solamente los hechos inmediatamente antes de su asunción al poder y no los posteriores. (P.D.: Las víctimas de Senkata y Sacaba por ejemplo, cuyas responsabilidades deben ser ajusticiadas, obviamente mediante el Debido Proceso) Yapo por mi parte.

Así el estado del arte; vislumbró que ese A.S., paradójicamente informado cuando los hoy nuevos mandatarios recibían sus credenciales en la icónica Casa de la Libertad en la CAPITAL; constituye un poderoso tsunami jurídico y político por sus poderosas olas desatadas al inmediato futuro.

En lo jurídico, al determinar ese grave error judicial perpetrado por los juristas del horror que generaron (policías, fiscales, jueces y magistrados) la pieza ahora anulada, dada además su naturaleza de cosa juzgada substancial y provenir del más alto tribunal de justicia ordinaria del estado, repercute en responsabilidades ulteriores hacia aquellos previstas por el propio CPP (arts. 274 y sgtes), la misma CPE (art. 113.I) y la jurisprudencia vinculante de la CORTE IDH sobre la reparación integral de los daños causados; entre ellos, los más de 1.700 días de injusto encierro de la víctima Añez Chávez. Dada además esa su naturaleza jurídica de cosa juzgada substancial emitida por el Tribunal Supremo de Justicia (7 votos a favor y 2 en contra, cuyos argumentos de disidencia seguimos esperando en el foro sus emisores tengan la decencia de ilustrarnos); percute a su vez otros procedimientos de revisión de sentencias ya ejecutoriadas o procedimientos en curso, que se apoyaron o apoyan en la ahora derribada tesis del "golpe de estado" que el A.S No. 011/25 ha descartado con validez de cosa juzgada. Es decir, es una verdad jurídica, con validez sustancial.

Políticamente sus oleajes también son un tsunami, pues manda al tacho desde lo jurídico ese discurso tan cacareado del "golpe de estado" en lugar del grosero fraude que vimos, que sirvió a su vez para muchos fines algunos de los cuales tuvieron y tienen efectos perversos para muchas personas. Si le sumamos el cambio de ciclo recién producido como efecto de las elecciones del 17A+190; la mesa está deliciosamente servida para muchas repercusiones en esos ámbitos. Amanecerá y veremos...

Aunque una golondrina no hace verano; por la solidez argumentativa de su relator el Magistrado Doctor en Derecho Carlos Ortega Sivila, tratándose de un complejo tema de alto voltaje político, reivindica el rol de la justicia qué con base a la Ciencia del Derecho, dirime incluso esos temas altamente controversiales y políticos en el cabal sentido de la palabra. Por ello también, insisto que los 2 Magistrados disidentes, tienen la obligación legal y moral, de ilustrarnos con sus -supongo- sólidos argumentos de contrario.

Aunque siempre habrá en esos temas el riesgo de batirnos en las trincheras de las interpretaciones; me remito a esa famosa frase de los Glosadores del Derecho sobre su magia y potencia: "LA COSA JUZGADA HACE DE LO BLANCO, NEGRO; ORIGINA Y CREA LAS COSAS; TRANSFORMA LO CUADRADO EN REDONDO; ALTERA LOS LAZOS DE SANGRE Y CAMBIA LO FALSO EN VERDADERO".

POLÍTICA

LISTOS PARA DAR SOLUCIÓN A LA CRISIS

Paz posesiona a 14 ministros que acompañarán su gestión

TRABAJO. El presidente Rodrigo Paz aseguró que su gobierno está "acabando con el Estado tranca". Advirtió que no sería fácil, pero que se están tomando las decisiones adecuadas.



serán "absorbidos"

en una pronta

reestructuración.

Urgene.bo eldía@eldia.com.bo

l presidente Rodrigo Paz posesionó este domingo a 14 ministros que lo acompañarán en su gestión, quienes asumirán la conducción de 18 ministerios. Cuatro de esas carteras serán dirigidas de manera interina hasta que se concrete una reestructuración del Poder Ejecutivo, según lo establece el decreto presidencial 5486. Además, se incorpora un nuevo ministerio sin cartera, dedicado a Turismo y Gastronomía. La ceremonia se llevó a cabo en el Palacio Quemado, donde Paz pidió a su gabinete

trabajar "24/7, con humildad y compromiso con el pueblo boliviano", remarcando que las designaciones responden a criterios de meritocracia y que el equipo ministerial deberá enfocarse en dar soluciones concretas a la crisis económiinterinatos ca e institucional

Reestructuración.

del país.

"Los interinos son ministerios que se van a absorber en una reestructuración del Poder Ejecutivo en los próximos días", explicó el

ministro de la Presidencia, José Luis Lupo, quien además de su cargo principal asumió interinamente la dirección del

Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras. El gabinete quedó

conformado por profesionales de distintos ámbitos, varios de ellos con experiencia previa en la administración pública. En la primera sesión de trabajo, el mandatario

instruyó a los ministros organizar sus despachos y preparar propuestas de acción que serán analizadas en una segunda reunión, destinada a trazar el rumbo inmediato del Gobierno.

El nuevo ministerio sin cartera, de Turismo y Gastronomía, estará a cargo de Cinthya Yáñez Eid, quien ya había ocupado el cargo de viceministra de Turismo en 2003. Su misión será promover la reactivación del sector y fortalecer la imagen del país como destino turístico.

Con este acto, Rodrigo Paz dio inicio formal a su gestión al frente del país, marcando el inicio de una etapa que promete ajustes estructurales y decisiones urgentes para enfrentar los desafíos nacionales.

GABINETE

I. José Luis Lupo Flores -Ministro de la Presidencia e interino de Desarrollo Rural y Tierras.

2. Sergio Medinacelli –

Ministro de Hidrocarburos y Energías e interino de Minería y Metalurgia. 3. Óscar Justiniano - Ministro de Medio Ambiente y Agua e interino de

Desarrollo Productivo y Economía Plural. 4. Freddy Vidovic -Ministro de Justicia y

Transparencia Institucional e interino de Culturas, Descolonización y Despatriarcalización.

5. Fernando Aramayo -Ministro de Relaciones Exteriores.

6. Marco Antonio Oviedo - Ministro de Gobierno.

7. Raúl Salinas – Ministro de Defensa

8. José Romero – Ministro de Planificación del Desarrollo.

9. José Gabriel Espinoza – Ministro de Economía y Finanzas Públicas.

10. Mauricio Zamora -Ministro de Obras Públicas, Servicios y Vivienda. II. Édgar Morales – Ministro de Trabajo, Empleo y Previsión Social.

12. Marcela Flores – Ministra de Salud y Depor-

13. Beatriz García – Ministra de Educación. 14. Cinthya Yáñez Eid -Ministra sin cartera de Turismo y Gastronomía.

RELACIONES INTERNACIONALES

Paz eliminará visa para ciudadanos estadounidenses

quisito de visa para los ciudadanos de Estados Unidos que viajen al país por turismo o negocios, una medida respaldada por la delegación presidencial estadounidense que llegó al país para participar en su toma de mando.

"El presidente Paz anunció que pronto eliminará el requisito de visa para el turismo y los viajes

El presidente Rodrigo Paz anunde negocios de EEUU, alentando marco, acordaron impulsar un a los estadounidenses a viajar e invertir en Bolivia", señala el comunicado oficial difundido tras el encuentro entre Paz y el vicesecretario de Estado estadounidense, Christopher Landau.

Durante la reunión, ambos líderes coincidieron en la necesidad de modernizar las relaciones diplomáticas y reanudar la cooperación bilateral después de varios años de distanciamiento. En este

facilite los viajes aéreos entre ambos países y potencie el flujo de personas y negocios.

Johann David Wadephul, ministro Federal de Relaciones Exteriores de Alemania, llegará en las próximas horas a Bolivia y se prevé que este lunes 10 de noviembre se reúna con autoridades nacionales, información que fue confirmada desde la Cancillería alemana.



Acto simbólico para ingreso

PAZ LEVANTÓ LA TRANCA EN LA CARRE-TERA HACIA LA PAZ, DAN-DO PASO A LA CARAVANA **DE CISTERNAS** QUE TRANS-PORTARÁ COMBUSTIBLE HACIA LA PLANTA DE SENKATA.



BUSCA ESTABILIZAR EL MERCADO Y REDUCIR LAS FILAS

Gobierno incrementa 40% suministro de combustibles

COLAS. Paz aseguró que, gracias a gestiones internacionales, gobiernos amigos, instituciones multilaterales y empresas privadas, Bolivia contará con combustible.

El Día eldia@eldia.com.bo

l Gobierno anunció este domingo un incremento del 40% en el volumen de combustibles que se distribuirá en el país, con el objetivo de normalizar el suministro y reducir las largas filas en las estaciones de servicio.

Llegada. El anuncio fue realizado por el ministro de Hidrocarburos y Energías, Mauricio Medinacelli, durante el ingreso de un convoy de cisternas a la planta de Senkata, en la ciudad de El Alto. La operación estuvo

encabezada por el presidente Rodrigo Paz, quien lideró el traslado desde la zona de la Apacheta, en la carretera La Paz-Oruro.

"La idea es incrementar paulatinamente en un 40% el volumen respecto a lo que se tenía antes, pero pronto, para que la gente ya no haga colas", explicó Medinacelli, al señalar que el plan busca estabilizar el mercado in-

irregular.

dida forma parte de un trabajo conjunto impulsado por el Ejecutivo en los últimos días. "Es resultado de 900 un esfuerzo coordinado para asegurar el abastecimiento. Queremos que la cisternas población tenga con combustible tranquilidad; una ingresaran imagen vale más paulatinamente que mil palabras", a Bolivia.

El ministro destacó que la me-

Acciones. El presidente Paz, terno de diésel y gasolina tras por su parte, ratificó que el compromiso asumido por el Gobierno comenzó a materializarse con

señaló.

la llegada de los convoyes. "Nos comprometimos a traer combustibles a partir del 8 de noviembre y estamos cumpliendo", expresó durante el acto en Senkata, acompañado por autoridades del área energética y de seguridad.

Según datos del Ministerio de Hidrocarburos, más de 900 cisternas forman parte de este plan nacional de reforzamiento del suministro. Una parte de los cargamentos ingresó por la frontera de Villamontes, Tarija, y otra arribó este domingo a El Alto, en el marco del operativo destinado a restablecer la normalidad en la distribución de diésel y gasolina en todo el país.

BENI

AÑEZ VUELVE A TRINIDAD TRAS CASI CINCO AÑOS **DE PRESIDIO**

La expresidenta Jeanine Áñez volvió a Trinidad (Beni), la tarde este domingo, luego de casi cinco años de presidio en la cárcel de Miraflores."Me siento con la conciencia tranquila y con el corazón lleno de gozo por volver después de tanto tiempo". Con esas palabras, la expresidenta celebró su arribo a su tierra. Añez agradeció el apoyo de su familia y de todas las personas que la apoyaron durante este periodo. "Voy a necesitar un tiempo para ubicarme de nuevo, porque estar encerrada tantos años no es nada fácil", agregó. La exmandataria bajó del avión con la bandera de Bolivia en las manos, acompañada de sus hijos. Posteriormente, se dirigió a saludar a las personas que se dieron cita en el aeropuerto Jorge Henrich Arauz, donde pobladores, seguidores y familiares de la exmandataria acudieron para recibirla. El lugar se llenó de música, mientras los asistentes sostenían banderas verdes y globos para celebrar el regreso de Añez. La expresidenta Jeanine Áñez salió a las 10:58 del pasado jueves de la cárcel de Miraflores de la ciudad de La Paz tras ser beneficiada, hace unos días, con una resolución del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) que anuló su sentencia de 10 años del caso Golpe II.



ARDUO TRABAJO

Yussef Akly y Margot Ayala asumen YPFB y la ANH

varias jornadas de abastecimiento

Akly Flores como nuevo titular de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) y a Margot Ayala Lino como directora ejecutiva de la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH). Durante el acto, exhortó a ambos a trabajar con compromiso y a seguir los lineamientos de la nueva política energética nacional.

Mauricio Medinacelli, acompañó la ceremonia y pidió a las nuevas autoridades actuar con responsabilidad, en el marco de las competencias que establece la normativa vigente.

Yussef Akly cuenta con más de 18 años de experiencia en el sector de hidrocarburos y energía. Es ingeniero industrial con una maestría en petróleo y gas natural, además de especializaciones en

El presidente Rodrigo Paz pos- El ministro de Hidrocarburos y tecnologías del gas, evaluación de gestión de empresas.

> Por su parte, Margot Ayala Lino asume la dirección de la Agencia Nacional de Hidrocarburos tras una trayectoria de casi diez años en el sector. Ha trabajado en YPFB y en el Ministerio de Energía e Hidrocarburos, liderando proyectos vinculados con la gestión de riesgos, la sostenibilidad ambiental v la participación comunitaria.



Аб Lunes 10.11.2025 | EL DÍA

TRAS REUNIÓN DEL COED **ANUNCIA APOYO A MUNICIPIOS PARA PREVENIR INUNDACIONES**



La reunión del Comité de Operaciones de Emergencia Departamental (COED) concluyó con tres acciones inmediatas destinadas a reforzar la prevención y atención ante posibles inundaciones, en cumplimiento al Decreto Departamental N° 510 emitido el 5 de noviembre por el gobernador Luis Fernando Camacho.

El director del COED, Luis Fernando Suárez, informó que se acordó brindar apoyo a los municipios que presenten su solicitud formal al COED; además, una vez presentada la documentación de desastre municipal conforme a la Ley N° 602 de Gestión de Riesgo, esta será derivada al Searpi para ejecutar los trabajos de atención. Finalmente, se determinó dar cumplimiento estricto al Decreto Departamental N° 510, que establece las medidas de prevención y respuesta ante emergencias. Suárez destacó que el COED está comprometido en facilitar los trámites establecidos por ley y enviará personal técnico, tanto del COED como del Searpi, para apoyar a los municipios en la conclusión de sus declaratorias de desastre, con el fin de acelerar la atención correspondiente. A la reunión asistieron alcaldes y representantes de 10 municipios.

UN MICRO LLEVABA DROGA

Secuestran droga en Portachuelo y detienen a conductor

DELITOS. Un micro levantó sospechas debido a que circulaba sin pasajeros y llevaba varias bolsas en la parte trasera.

Paz habló del narco tráfico

EL MANDATA-RIO SEÑALÓ QUE BOLIVIA ESTÁ ABIERTA A RECIBIR LA COLABO-RACIÓN DE TODOS LOS **ORGANISMOS** INCLUIDA LA ADMINISTRA-CIÓN PARA **EL CONTROL DE DROGAS** (DEA).





eldia@eldia.com.bo

anta Cruz volvió a ser escenario de importantes operativos antidroga durante el fin de semana. En acciones separadas, la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (FELCN) y el Grupo de Investigación y Operaciones Especiales (GIOE) secuestraron varios paquetes de marihuana y pasta base de cocaína, además de aprehender a un conductor de micro que transportaba sustancias controladas por carretera.

Portachuelo. En el primer ope-

rativo, ejecutado por el GIOE, los agentes allanaron un inmueble en la localidad de Portachuelo, al norte del departamento. Durante la requisa se encontraron 21 paquetes envueltos con cinta transparente que contenían una sustancia amarillenta y 129 anunció su llegada. cápsulas con una hierba verdusca. Tras la prueba de campo, ambas dieron positivo para marihuana y pasta base de cocaína. El hallazgo permitió identificar

que el lugar funcionaba presuntamente como punto de acopio y distribución. Las sustancias fueron trasladadas a dependencias poli-**2008** ciales y se inició la investigación para determinar la procedencia y el desla DEA tino de la droga. fue expulsada de Bolivia. Ninguna persona El presidente Rodrigo Paz fue encontrada en el inmueble al mo-

> **Pailón.** Horas más tarde, en un control rutinario sobre la carretera Santa Cruz-Pailón, efectivos de la FELCN intercepta-

mento del operativo.

ron un micro de servicio público. Al revisar el vehículo, hallaron un bolsón y una caja de cartón con 153 paquetes color beige que contenían marihuana, además de 10 envoltorios con sustancias amarillenta y blanquecina. Las pruebas de campo confirmaron que se trataba de pasta base y clorhidrato de cocaína.

www.eldía.com.bo

El conductor del micro fue aprehendido tras la lectura de sus derechos constitucionales y puesto a disposición del Ministerio Público. Las investigaciones buscan establecer si el detenido forma parte de una red dedicada al transporte de droga desde el oriente hacia otras regiones del país.

ZONA DEL AVIÓN PIRATA

Hallan a un bebé sin vida en plena vía pública

hallazgo de un bebé recién nacido sin signos vitales en plena vía pública la tarde de este domingo, situación que llevó a dar parte a la Policía Boliviana. El bebé se encontraba boca abajo, cubierto con un pañal y un gorro, pero ya no respiraba, si-

tuación que alarmó a los habitantes de la zona. El cuerpo te-

nía una etiqueta con el nombre

de la mamá.

Vecinos del barrio El Paraíso, A metros de donde se encontraen la zona del Avión Pirata de ba el cuerpo, en un basurero se la capital cruceña, reportaron el observó frazadas y pertenecías a la madre del bebé; sin embargo, no había otros rastros de quien pudo haber dejado al pequeño en ese lugar.

Éfectivos policiales llegaron al lugar para atender la denuncia y abrir una investigación, además levantar proceder con el levantamiento del cuerpo y trasladarlo a la morgue judicial de la Pampa de la Isla.

TSM

CONVOCATORIA

ASAMBLEA GENERAL DE TENEDORES DE "BONOS TSM APPAREL 001"

La Sociedad INDUSTRIA TEXTIL TSM S.A., a solicitud de uno de los Tenedores de los Bonos TSM Apparel 001, y en cumplimiento a lo resuelto en la Asamblea General de Tenedores de Bonos celebrada el 7 de noviembre de 2025, convoca a la Asamblea General de Tenedores de Bonos Apparel 001, la cual se llevará a cabo el día viernes 21 de noviembre de 2025 a horas 11:00 a.m., de manera virtual, a fin de tratar el siguiente:

- 1. Lectura de la Convocatoria.
- 2. Consideración para dejar sin efecto el punto 4 de las determinaciones adoptadas en la Asamblea General de Tenedores de Bonos de fecha 29 de julio de 2024.
- 3. Designación de dos representantes de los Tenedores de Bonos para la firma del Acta de la Asamblea.

Santa Cruz, 10 de noviembre de 2025

CULTURA & ESPECTÁCUL

COMPARTIÓ EL **RESULTADO EN INSTAGRAM**

Kim Kardashian reprueba el examen de abogacía

PROFESIÓN. La empresaria ya había superado el "baby bar" y completado más de cinco mil horas de práctica legal antes de presentarse a la prueba.

Agencias eldia@eldia.com.bo

im Kardashian reveló que no logró aprobar el examen de abogacía en California, tras presentarse a la evaluación los días 29 y 30 de julio. La empresaria y figura televisiva de 45 años compartió el resultado por medio de una publicación en historias de Instagram, en la que detalló su experiencia con el proceso y la motivación que le deja este nuevo desafío en su carrera profesional.

"Bueno... aún no soy abogada, solo interpreto a una muy bien vestida en la televisión", compartió Kardashian el sábado 8 de noviembre. Y agregó: "Seis años después de iniciar este camino hacia el derecho, sigo completamente comprometida hasta que apruebe el examen de abogacía. Sin atajos, sin rendirme, solo más estudio y aún más determinación".

En sus palabras, agradeció a quienes la han apoyado y subrayó que no ver cumplido el objetivo aún representa un impulso para insistir en su meta.

"Gracias a todos los que me han apoyado y animado hasta ahora en este trayecto. No haber llegado no es fracasar, es una motivación. Estuve muy cerca de aprobar el examen y eso solo me motiva aún más. ¡Vamos!", escribió.

El examen de abogacía de California, conocido por su nivel de dificultad, se realiza dos veces al año y consta de cinco preguntas de ensayo de una hora, una prueba de desempeño de 90 minutos y 200 preguntas de opción múltiple.

Según el Colegio de Abogados del estado, casi 16.000 personas presentan el examen anualmente.

En 2019, Kim Kardashian expuso que su interés jurídico comenzó en 2018, cuando inició una pa-



santía en un bufete de abogados en San Francisco.

Este camino alternativo, permitido en California y en otros tres estados de Estados Unidos, permite a quienes no asisten a una escuela de leyes tradicional

2018

comenzó

Kim Kardashian inició una

pasantía en un bufete

de abogados en San

Francisco.

prepararse bajo la supervisión de profesionales en ejercicio para calificar al examen. El proceso requiere la acumulación de miles de horas de estudio y práctica. Durante una ceremonia donde recibió un certificado de fina-

lización del programa, la abogada Jessica Jackson, quien patrocinó la formación de Kim, afirmó: "Hace seis años, Kim Kardashian entró en este programa con nada más que un feroz deseo de luchar por la justicia".

Jackson detalló que Kim dedicó 18 horas de estudio a la semana, 48 semanas al año, durante seis años, hasta reunir un total de 5.184 horas de formación legal.

"Se enfocó en su faceta académica mientras criaba a sus cuatro hijos, dirigía negocios, grababa programas de televisión y asistía

a tribunales para abogar por otros", señaló la abogada. Respecto a su trayecto, Kardashian

enfatizó en sus redes: "Hace seis años, emprendí un camino poco convencional para perseguir mi sueño de convertirme en abogada. No fue fácil y tomó más tiempo del previsto, pero nunca me rendí. Cada curso trajo momentos de duda, lágrimas y triunfo, especialmente cuando superé materias que al principio me daban miedo". Luego de superar el "baby bar", o examen preliminar para estudiantes de derecho, Kardashian expresó en X (antes Twitter): "¡APROBÉ EL EXAMEN BABY BAR! Mirándome al espejo, hoy estoy realmente orgullosa de la mujer que veo reflejada". "Para quien no conozca mi camino en el derecho, que sepa que no fue fácil ni me lo regalaron", remarcó en el mismo mensaje.

CONCIERTO EN JAPÓN

TRAVIS SCOTT **SORPRENDE CON INVITADOS ESPECIALES**

En el marco de su gira "Circus Maximum", Travis Scott realizó una serie de conciertos en Tokio, capital de Japón, que destacaron por la presencia de invitados inesperados. Entre ellos, la participación de Kanye West y la aparición sobre el escenario de la hija del rapero, Stormi, se convirtieron en los momentos más comentados de las presentaciones celebradas en el Belluna Dome de Tokorozawa. Durante su actuación en la ciudad japonesa, Scott invitó a West a unirse a él en el escenario ante un público sorprendido. El artista, también conocido como Ye, apareció cubierto con una máscara y un abrigo voluminoso, lo que causó intriga entre los asistentes. Posteriormente, se retiró la máscara y el ambiente se transformó: la multitud reaccionó con entusiasmo cuando reconoció al músico.

PASEO

BRUCE WILLIS REAPARECE **CON TIERNA SONRISA**



El actor Bruce Willis, de 70 años, fue visto nuevamente en público después de varias semanas alejado del foco mediático. En imágenes captadas por medios locales, el protagonista de Duro de Matar caminó junto a su cuidador por la costa de Los Ángeles, disfrutando de una tranquila tarde frente al mar. Pese a su delicado estado de salud, Willis se mostró sereno y compartió una leve sonrisa durante el paseo. Fuentes cercanas se encuentra actualmente en una vivienda adaptada de una sola planta, donde recibe atención especializada las 24 horas del día. Durante la caminata, el actor se apoyó momentáneamente en una baranda antes de continuar su recorrido mientras conversaba con su acompañante y observaba

ACTOR EN MEDIO DE POLÉMICA

Jeremy Renner, acusado por acoso y amenazas

erso cinematográfico de Marvel, enfrenta graves acusaciones por parte de la cineasta china Yi Zhou, quien lo señala por conducta sexual inapropiada, amenazas, violencia psicológica y un incidente en estado de ebriedad violento. Las denuncias fueron difundidas públicamente a través de una serie de más de dos docenas de publicaciones en la cuenta oficial de Instagram de la cineasta. Yi Zhou, de 37 años,

El actor estadounidense Jeremy directora, productora y artista mul-Renner, conocido mundialmente timedia con una trayectoria internapor su papel como Hawkeye en el cional que incluye cortometrajes exhibidos en el Festival de Sunda y Cannes, así como colaboraciones con marcas de lujo como Chanel, Hennessy y Bobbi Brown, trabajó junto a Renner en dos proyectos este año: el documental Crónicas de Disney y la película animada con IA Stardust Future. La cineasta acusó a la industria cinematográfica de intentar silenciarla y proteger al actor. "Me dijeron que no hablara, que esto dañaría mi carrera.





A8 Lunes 10.11.2025 | EL DÍA

INTERNACIONAL www.eldía.com.bo

POLÍTICA

Francia no firmará acuerdo con Mercosur

LA MINISTRA de Agricultura francesa expresó su rechazo la unión comercial que debe ser aprobada por todos los miembros de la Unión Europea.



ia@eldia.com.bo

rancia "no firmará" el acuerdo comercial con los países latinoamericanos del Mercosur porque "condenaría" a sus agricultores, aseguró la ministra de Agricultura, Annie Genevard. "Queremos apoyar

a nuestros agricultores y por eso

Francia no firmará un acuerdo que a la larga los condenaría", declaró la ministra al periódico JDD, reafirmando las "líneas rojas" de su gobierno. Pese a estas declaraciones, el presidente francés, Emmanuel Macron, aseguró esta semana que ve perspectivas positivas para la firma del acuerdo comercial entre la Unión Europea y el Mercosur (Brasil, Argentina, Paraguay y Uruguay).

Salvaguarda agrícola. Para firmar el acuerdo, la ministra pide una cláusula de salvaguarda agrícola, medidas que impidan la importación a Europa

de productos agrícolas que no cumplen las normas sanitarias y medioama finales bientales europeas fue firmado el acuerdo v el y un refuerzo de 3 de septiembre de 2025 los controles sanifue adoptado por la tarios. Comisión Europea

Macron se mostró el jueves en Brasil "bastante positivo" sobre la

posibilidad de aceptar este acuerdo comercial, aunque afirmó mantenerse "vigilante". El acuerdo fue firmado a finales de 2024 y el 3 de septiembre de 2025 fue adoptado por la Comisión Europea. Sin embargo, todavía tiene que ser aprobado por los 27 Estados miembros de la UE antes de entrar en vigor, con países muy reticentes a hacerlo, como Francia.

POLÍTICA

Alemania celebra los 36 años de la caída del Muro de Berlín

l presidente alemán, Frank-Wal-relacionada. en que la ve ante las amenazas más grandes que ha vivido desde la caída del Muro de Berlín en 1989. También invocó los momentos más oscuros y más luminosos de la historia alemana en medio del acto para conmemorar el 9 de noviembre, una fecha que calificó de "ambivalente" por los diversos acontecimientos con que está

ter Steinmeier, llamó a defender "107 años después del 9 de no- el antisemitismo se ha recrudeciviembre de 1918, la fecha de la proclamación de la primera república alemana, nuestra democracia liberal está bajo presión", dijo Steinmeier. "Populistas y extremistas se burlan de nuestras instituciones democráticas, envenenan nuestros debates y hacen negocio con el miedo", agregó. Prosiguió recordando los pogromos del 9 de noviembre de 1938,

la llamada noche de los cristales

del 7 de octubre de 2023.

"¿Y 36 años después del 9 de noviembre de 1989, el día de la caída del Muro de Berlín? Sentimos ante todo cómo aumenta la distancia entre el este y el oeste, v cómo el recuerdo de la energía de la revolución pacífica pierde fuerza. No nos resulta fácil sacar fortaleza y confianza de las horas felices", afirmó.



EL DÍA | Lunes 10.11.2025

www.eldía.com.bo Internacional



COMERCIO

China reinicia exportación de tres metales raros a EE.UU.

LA MEDIDA se presenta como una nueva muestra de flexibilidad entre Pekín y Washington, tras la reciente reunión de Donald Trump y Xi Jinping.

Agencias

■ l Gobierno de China anunció la suspensión de una prohibición de exportar a Estados Unidos los metales raros galio, antimonio y germanio, en una nueva señal de distensión entre los dos países. Esta regulación, que bloqueaba la exportación de esos tres metales raros, componentes críticos de los

semiconductores, queda suspen-

dida "hasta el 27 de noviembre

de 2026", indicó el Ministerio de

Comercio chino en un comunicado La suspensión entra en vigor este mismo domingo, precisó el informe oficial. autoridades Las chinas habían anunciado la prohibición en diciembre de 2024.

China informó el viernes sobre la suspensión por un año de otras medidas de control

9 de octubre, entre las que se incluyen restricciones ampliadas sobre determina-2024 dos materiales de tierras raras y para la fabricación de baterías de litio.

El presidente Xi en diciembre Jinping y el pre-sidente estadou-Las autoridades chinas sidente habían anunciado la nidense Donald prohibición Trump habían acordado anteriormente reducir los aranceles y

suspender otras medidas de las exportaciones impuestas el comerciales durante un año.

POLÍTICA

Cumbre UE-CELAC arranca con grandes ausencias en Colombia



La reunión entre altos representantes de la CELAC y la Unión Europea arrancó en la ciudad colombiana de Santa Marta con notables ausencias, cancelaciones de último minuto y solo nueve líderes presentes. El encuentro entre los dos bloques, que se celebró por última vez en Bruselas en 2023, comienza empañado por la menguada participación y la sombra de los constantes ataques del gobierno de Donald Trump contra presuntas lanchas cargadas de droga en el Caribe y el Pacífico.

Los temas en la agenda. Los representantes de los países europeos y latinoamericanos llegaron a la sede del encuentro, en la ciudad caribeña de Santa María, para abordar temas como comercio, transición energética y cooperación para luchar contra el crimen "Compartimos organizado. los mismos valores, creemos en el Estado de derecho y la democracia", dijo Kaja Kallas, vicepresidenta de la Comisión Europea, a su llegada a la cuarta cumbre entre los 27 países miembros de la Unión Europea (UE) y los 33 de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC).

"Solo se puede recurrir a la fuerza por dos motivos, ya sea en defensa propia o en virtud de una resolución del Consejo de Seguridad de la ONU", agregó sobre los ataques de Estados Unidos contra supuestos narcos.

Petro denuncia presiones estadounidenses. Kallas llegó a Colombia en representación del bloque tras la cancelación de último momento de la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen.

El presidente de Colombia, Gustavo Petro, denunció días antes presiones estadounidenses contra la asistencia al evento. Europa y América Latina debería actuar como "faro unificado" que sea capaz de pararse ante "cualquier barbarie, denunciarla y tratarla para corregirla", dijo el presidente izquierdista a su llegada a la cumbre.

Los escasos jefes de Estado y de Gobierno se tomaron una foto de familia con una mochila arhuaca, tradicional de los pueblos indígenas de Santa Marta, antes de los discursos y su reunión a puerta cerrada.

NATURALEZA

Filipinas: casi un millón de evacuados por llegada de tifón

fueron evacuadas en Filipinas, donde las aguas comenzaron a subir al acercarse el súper tifón Fung-wong, que deberá tocar tierra por la noche en la costa este del país. La tormenta llega al país del sudeste asiático pocos días después que otro tifón causara devastación en el centro de Filipinas, y avanza en sentido oeste con vientos de 185 kilómetros por hora y ráfagas de hasta 230 km/h, indicó el servicio meteorológico estatal. Escuelas y oficinas gubernamentales estarán cerradas mañana lunes en la isla principal de Luzón, incluida

Cerca de un millón de personas la capital Manila, donde unos 300 vuelos han sido cancelados hasta ahora. Catanduanes, una pequeña isla que podría ser golpeada directamente por Fung wong, entrentó fuertes vientos y lluvias, con intensas oleadas y con inundaciones en algunas zonas. "En este momento se siente el impacto del tifón, especialmente en Catanduanes, porque el ojo de la tormenta está más cerca de allí", declaró en conferencia de prensa Rafaelito Alejandro, subdirector de la Defensa Civil, y agregó que 916.863 personas han sido evacuadas hasta ahora en todo el país.





A 10 Lunes 10.11.2025 | EL DÍA www.eldía.com.bo

MANTIENE LIDERATO EL REAL MADRID NO PUEDE ANTE EL RAYO

VALLECANO



El Real Madrid empató 0-0 ante el Rayo Vallecano en el Estadio de Vallecas, en el encuentro correspondiente a la jornada 12 de LaLiga 2025. El resultado permitió a los dirigidos por Xabi Alonso llegar a 31 puntos y mantenerse en lo más alto de la tabla, mientras que el conjunto local alcanzó 15 unidades, ubicándose en la posición 12. El conjunto blanco rompió su racha goleadora, mientras que el Rayo logró resistir en casa para rescatar un punto. El partido comenzó con dominio alternado. El Madrid intentó imponer su ritmo desde los primeros minutos con disparos de Vinícius Júnior y Arda Güler, pero sin precisión frente al arco de Augusto Batalla. El Rayo respondió con remates de Isi Palazón y Álvaro García, aunque tampoco logró generar peligro real. Antes del descanso, el encuentro se mantuvo trabado en el mediocampo y con pocas oportunidades claras para ambos equipos. El cierre del encuentro mantuvo la misma tónica: presión alta del Real Madrid y una sólida respuesta del Rayo. En el tiempo añadido, Bellingham estuvo cerca del gol con un remate dcabeza que pasó rozando el poste. Con el empate, el Real Madrid conservó el liderato previo al parón por la Fecha FIFA.

ÚLTIMO DE **LA SERIE**

Bolivia Sub-17 se despide del Mundial con un empate ante Catar

RESULTADO. La Verde obtuvo su único punto con una igualdad sin goles frente la anfitriona de la Copa juvenil, este domingo en Doha.

Ambas selecciones eliminadas

LAS DOS **SELECCIONES NECESITABAN** LA VICTORIA PARA TENER CHANCE DE AVANZAR A LOS DIECI-SEISAVOS DE FINAL DEL TORNEO.



Brúiula eldia@eldia.com.bo

atar y Bolivia empataron sin goles (0-0) y ambas selecciones quedaron eliminadas del Mundial Sub-17, este domingo en el cierre del Grupo A.

La Verde se despidió del torneo con dos derrotas y un empate, tras las caídas contra Sudáfrica (3-1) e Italia (4-0).

Catar tampoco pudo ganar: perdió con Italia e igualó con Sudáfrica v Bolivia.

Las dos selecciones necesitaban la victoria para tener chance de

avanzar a los dieciseisavos de final del torneo, pero no les alcanzó ni siquiera para intentarlo por la vía de los ocho mejores terceros: Catar cerró su participación con dos puntos y Bolivia, en el último lugar con uno.

Partido. La Verde punto lució un mejor fútquedando en el último bol en sus anteriores lugar Bolivia cerró su encuentros a pesar participación. de haberlos perdido, en ellos se le notó colectivamente más íntegra en todas sus lineas. Contra Catar, en cambio, su rendimiento fue

menor ante un rival también limitado.

En el primer tiempo Bolivia solo tuvo una llegada con posi-bilidad de gol que la erró Nabil Nacif.

Catar tampoco fue gran cosa, sí exigió un par de veces las atajadas del golero nacional Gerónimo Govea, en especial una a la media hora de juego.

Salvadas. En la segunda parte se salvó Bolivia. Fue cuando Catar tuvo sus mejores ocasiones.

Primero Nacif remató cerca fallando su segundo intento. Pero después, la selección local tuvo una que no fue gol por un palo después de una definición de Said Faisal. Faisal tuvo otra, un mano a mano

frente a Govea, pero su disparo salió ancho.

Por último, casi en el cierre del partido, la Verde volvió a salvarse con otra pelota que dio en el palo. El Grupo A fue ganado por Italia, que derrotó también este domingo a Sudáfrica por 3 a 1. La selección europea lideró la zona con puntaje perfecto (9), seguida por los sudafricanos (4), también clasificados a la siguiente instancia.

ESTE DOMINGO SE JUGÓ EL CLÁSICO 205

Blooming remonta y se adueña del Superclásico

lero y se quedó con el Superclásico cruceño número 205 de la historia. El equipo celeste venció por 3-2 en el estadio de Real Santa Cruz y estiró su racha invicta sobre el cuadro refinero a 1.134 días.

El encuentro comenzó favorable a Oriente, que abrió el marcador a los 44 minutos con un penal convertido por Ricardo

Rodríguez amplió la ventaja a los 67', poniendo el 2-1 parcial para el elenco dirigido por Álvaro Peña.

Sin embargo, la reacción de Blooming llegó en la recta final del partido. Guido Vadalá descontó a los 60', Martín Alaniz igualó el marcador a los 90' y Franco Posse selló la remontada en el tiempo añadido (90'+9'), asegurando una victoria que parecía escaparse.

Blooming logró una remontada Centurión. En la segunda parte, Oriente jugó la mayor parte del tras la expulsión de Jamir Berdecio en el primer tiempo, lo que condicionó su desempeño defensivo en los últimos minutos.

Con este resultado, el equipo de Mauricio Soria asciende provisionalmente al primer lugar del Grupo A del torneo por series con 24 puntos, mientras que Oriente Petrolero queda segundo en el Grupo B con 22 unidades.

